

PRÉSENTATION

LE CARACTÈRE SACERDOTAL DE LA COMPAGNIE DE JÉSUS DU CŒUR DU CHRIST AUX FRONTIÈRES

Edward Mercieca, S.J.
*Secrétariat de
Spiritualité Ignatienne*

Mieux comprendre l'évolution historique de la Compagnie de Jésus, sa spiritualité et l'image qu'elle s'est faite et se fait d'elle-même et de son caractère essentiellement sacerdotal en tant que corps apostolique [CG 32 : D. 1,5; D. 2,22], a été pour chacun de nous une grâce du Seigneur au cours de cette Année sacerdotale : « Fidélité du Christ, fidélité du prêtre », instituée par Benoît XVI en juin 2009 pour toute l'Église. La réponse à l'invitation lancée par le Père Général à consacrer du temps à la réflexion, à la prière et au partage, en faisant ensemble mémoire et en redécouvrant ce don [Lettre du 19 juin 2009], a été forte et constante.

La note dominante de cette démarche personnelle et collective a été le dialogue entre nous, la conversation spirituelle profonde et sincère dans les communautés locales et provinciales. En nous appuyant sur notre expérience de jésuites – prêtres, frères, étudiants, qui tous participent de ce charisme sacerdotal apostolique en vertu de leur identité religieuse jésuite – nous avons relu et réfléchi sur le caractère sacerdotal, tel qu'il s'incarne dans notre « manière de procéder ». Le dialogue avec la Compagnie universelle va se poursuivre ailleurs, comme le P. Général nous y a invités. Il faudra continuer à discerner les raisons profondes de cette

PRÉSENTATION

recherche et comprendre quels nouveaux défis elle entraîne. En ce sens, il faut rappeler que toutes les Congrégations Générales postconciliaires, de la XXXI^e à la XXXV^e, se sont penchées sur le thème du sacerdoce dans la S.J.. Au cours de ces quarante-cinq années, la vision et la compréhension du caractère sacerdotal du corps apostolique de la Compagnie ont connu une évolution notable.

Nous avons redécouvert et approfondi les ministères « typiques » de la Compagnie, qui vont au-delà de ce que requiert habituellement le sacrement de l'ordre du presbytérat.

*les ministères « typiques » de
la Compagnie vont au-delà
de ce que requiert
habituellement le sacrement
de l'ordre du presbytérat*

Depuis les ministères des premiers pères jusqu'à nos jours, une grande partie du service apostolique de nature sacerdotale que nous, jésuites, offrons en tant que prêtres, frères ou étudiants, s'inscrit dans la ligne du ministère de la Parole : l'accompagnement spirituel sous ses multiples formes et expressions en fonction des personnes, des groupes

et des situations ; la présentation de manières de prier qui cherchent à rencontrer Dieu en toute chose ; l'éducation, en particulier celle des enfants et des adolescents ; les Exercices spirituels, avec leurs diverses variantes et applications ; la prédication, le travail de formation et de réconciliation, la justice et la paix en privilégiant les plus pauvres, etc. Les jésuites prêtres, en administrant en particulier les sacrements de la Réconciliation et de l'Eucharistie, enrichissent l'ensemble des ministères et nous insèrent plus profondément dans la dynamique ecclésiale sacramentelle.

L'exposé du P. Jesús Garcia de Castro, s.j., nous aide à donner un nom aux formes aux styles apostoliques et aux choix de nos ministères, qui ont leur racine dans notre charisme de corps apostolique sacerdotal, et cela depuis le début de l'histoire de la Compagnie de Jésus. En outre, il nous invite à réfléchir sur la vision qui est à la base de nos choix de service et de

PRÉSENTATION

notre manière de l'exercer. Cet article nous invite à une lecture active, en nous demandant où nous consentons davantage avec l'auteur, et où il conviendrait au contraire de nuancer ou de compléter ce qu'il dit.

Dans la section des témoignages, le P. José A. García-Monge, s.j. nous décrit comment, dans les diverses étapes de sa vie, le jésuite grandit, cherche et découvre au fil des années sa vocation apostolique sacerdotale profonde, qui dans ce cas est celle du prêtre ordonné. Les circonstances, la formation, la culture environnante, la mission faite service, avec les qualités et les faiblesses de chacun, entrent en jeu dans le ministère sacerdotal que chaque personne vit de façon originale au sein de la Compagnie.

Sans aucun doute, l'un des défis qui se présentent à nous à l'issue de cette année de réflexion et de prière sur le caractère sacerdotal du corps apostolique de la Compagnie de Jésus est celui de redécouvrir sous un nouveau jour l'originalité de la vocation du frère jésuite, non ordonné prêtre. Le frère William Rehg, s.j., de la province du Missouri (Etats-Unis), actuellement professeur de philosophie à l'Université de St. Louis, nous montre, à partir de sa propre mission et réflexion, que le frère jésuite ne se définit pas par sa fonctionnalité pratique dans le corps apostolique de la Compagnie, mais que sa vie consacrée est une présence eschatologique, par le fait même qu'il fait partie d'un corps apostolique sacerdotal. La visibilité apostolique du frère ne se limite pas au type d'action ou de service qu'il exerce, mais est essentiellement don de soi dans la suite du Christ. Sa vie n'a besoin d'aucune profession ou ministère particulier, si beau et si utile qu'ils soient, pour être mise en valeur : elle l'est par la mystique du service apostolique dans la Compagnie comme religieux non ordonné, issue de l'expérience fondatrice de l'amour de Dieu, indépendamment du pouvoir, de l'apparence, du statut ou du savoir-faire. Ne sommes-nous pas dans un temps nouveau, où nous devons nous efforcer d'inviter davantage des personnes à vivre le style de vie et la vocation apostolique sacerdotale du frère ? Nous les jésuites, ne sommes-nous pas invités à un changement profond de perception et de mise en valeur du don de soi fécond du frère jésuite, comme religieux et comme apôtre, dans la Compagnie ?

dans les diverses étapes de sa vie, le jésuite grandit, cherche et découvre au fil des années sa vocation apostolique sacerdotale profonde

PRÉSENTATION

Les deux étudiants jésuites, Luis Arturo Macías Medina (Mexique) et Josep Mario Briffa (Malte), qui écrivent dans ce cahier, proviennent de pays et de cultures bien différentes. En s'abreuvant au charisme et à la tradition de formation de la Compagnie, ils partagent le parcours qui, par des chemins différents, les a conduits à devenir jésuites, comme prêtres ordonnés de ce corps apostolique sacerdotal. Et cela, sans oublier que les étudiants jésuites en formation participent déjà, en tant que tels, de la grâce sacerdotale du corps apostolique.